

TIERRA SORIANA

Periodico independiente
El único diario.—El de más circulación de la provincia.

Precios de suscripciones
AL AÑO..... Ptas. 9,00
AL SEMESTRE..... 5,00
AL TRIMESTRE..... 2,75
En la Capital, 75 céntimos al mes.
En el Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicados a precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.
Gerente: José Sáenz
A quien se dirigirá la correspondencia
Redacción y Administración: COLLADO, 9.

Importante.

Con el fin de corresponder al gran interés que el público nos dispensa, todas las suscripciones que se hagan a TIERRA SORIANA hasta primero de Mayo—costarán anualmente

25 pesetas

El folletín, aunque encuadernable, formará parte integrante del periódico. En todos los números daremos 4 páginas.

Labor de Cultura

La asociación de agricultores de España, ha tenido el buen acuerdo de preparar una serie de conferencias cuya primera estuvo a cargo del señor Moret.

En la Academia de Legislación y Jurisprudencia, en aquel salón blanco y dorado donde se educan los futuros juristas donde tantas veces se discutieron los temas del derecho, ha sonado el verbo mágico de la oratoria de Moret sembrando ideas como en el surco semillas, que mañana serán cosecha óptima.

No puede ser mejor la idea y hay que aplaudirla para estimular los afines. Nuestros estadistas serán quizá los que mayores energías oratorias consumen pero hay que decirlo, hasta ahora infecundas y estériles. Preparan campañas de propaganda, celebran mítines, lanzan discursos después de los banquetes, pero todo ello estrictamente político, sin otro fin que adelantar en la cuesta que lleva al Poder ó procurando desalojar al contrario de sus posiciones.

Apenas si por la revista de la prensa madrileña conocemos algo de la materia del discurso de Moret, pero aunque tan ilustre orador no sea una autoridad en cuestiones agrícolas, aunque su labor haya sido sómera, será siempre provechosa porque la roturación es necesaria para sembrar en baldío.

Después de Moret ocuparán las tribunas hombre de reconocido saber en el ramo, y será un brillante desfile de ingenieros agrónomos, de agricultores prácticos, de ganaderos experimentados, de todos cuantos se interesan por la tierra. Por la tierra que es la de promisión para España; por la tierra que da en abundancia cuando se la trabaja con cariño. Si alguna solución puede buscarse a los problemas sociales del día, hay que buscarla por ese camino.

Resucitar las teorías de Turgot, hacer cernos fisiócratas convencidos y despegar de la especulación de la ciencia económica a la materialidad de los terrenos y sus cultivos es lo mejor, quizá la única senda salvadora que podemos seguir.

Pero hay que hacer más; no basta que ante el público de intelectuales en su mayoría, pronuncien esas conferencias que son disertaciones más llenas de retórica que de agricultura, porque por este pocos beneficios han de producirse. Es preciso ponerse en contacto con el labriego, es preciso llevar a su ánimo el convencimiento de sus errores y las excelencias de los nuevos métodos, hablarle de asociaciones de cultivo intensivo, de aparcerías de rotación de semillas y alterativas de cosechas, de máquinas y abonos, de riegos y mejoras. Y así como se organizó una extensión universitaria para los obreros y se hizo una Universidad popular y los cursos hay que empezar y cuanto antes una misión agrícola y que el labrador

oiga, vea y palpe las excelencias de la teoría en consorcio con los resultados de la práctica.

Sino, quedará reducida esta tentativa de cultura agrícola, a que unos cuantos prohombres muy tirados de frac ante un auditorio, siempre el mismo é impaciente por oír el final en aquel salón blanco y dorado de un alumbrado espléndido y un mueblaje cómodo, descorchen unas cuantas frases embotelladas, de efecto retumbante diciendo: Señores, la agricultura ¡oh la agrícola!, la piedra angular de nuestra regeneración...; una salva de aplausos y a casa, convencidos de que han hecho mucho por el país que produce y que paga.

El presente mes

Abril, el de las lluvias mil.

Ha comenzado el actual mes, primero completo de primavera.

Con él podemos ya despedirnos de los rigores del invierno y los campos comenzarán a lucir su verdor, y la temperatura aunque variable, ha de ser ya más benigna. Felicitémonos!

Respecto a Abril hace entre otras, Rigel en *Heraldo de Madrid*, las siguientes observaciones:

Es el mes más lluvioso del año, si no en la cantidad de agua caída, en el concepto de mayor número de días lluviosos.

En este mes son frecuentes las granizadas, que tanto daño hacen a las plantas.

En los campos se da la primera labor a los barbechos; se acaban las plantaciones de patatas; se binan las habas, habichuelas y pepinillos; se siembran ó plantan coles, maíz, remolacha, alfalfa y trébol; se recolecta el centeno de otoño para forraje.

Continúanse los injertos en las viñas y se colocan en planteles las estacas injerios.

Débanse repoblar los cazaderos de otoño en los montes.

Conviene a los ganados alternar los forrajes verdes con los secos.

En las huertas pueden sembrarse todas las plantas propias de ellas, menos las alubias y pepinillos, que suelen reservarse para Mayo.

No debe descuidarse la bodega, donde la temperatura no deberá pasar de 10 a 12 grados. En cuanto se observe en los caldos el más leve síntoma de enfermedad, se trasegarán los vinos a otros toneles convenientemente azufrados.

Entre las distintas ferias que se verifican en el mes actual las más próximas por la distancia, a nuestra provincia son las de Caspe y Medina de Rioseco que comienzan en los días 6 y 29, respectivamente.

La cueva de la mora

Si, «La cueva de la mora» es una de tantas producciones de la fantasía de nuestro pueblo.

La musa popular es la encargada de formar en la imaginación de la plebe las mil y mil leyendas que corren de boca en boca; y que, contadas al amor de la lumbre, mientras los aldeanos se entregan a sedentarias faenas, sirven para burlar el tiempo en esas noches de invierno en que el helado septentrion entumece los miembros.

La imaginación de nuestros pueblerinos es rica en producciones bellas. El pueblo español lleva en su organismo la savia de Oriente; en su cerebro hay átomos de la antigua Grecia, que llenó el mundo con sus inmortales producciones; sus maneras dejan en-

trever la antigua sociedad romana; en su carácter se refleja la energía de las razas del Norte, y por sus venas circula la sangre cálida de los árabes. Y estas condiciones, en combinación violenta, producen, en sus reacciones, sublimes destellos de producciones ingenuas.

Y es el pueblo, nutrido por la ignorancia, el que mayores muestras da de ese vértigo creador que le domina. Por eso, nuestra historia está llena de ricas leyendas, brillante vestidura de los hechos ó genial invención de poetas ignorados. Porque lo mismo en los valles del elevado Pirineo, que en las vegas de la risueña Andalucía, desde las costas que ven salir el sol del fondo del Mediterráneo hasta las que vieron perderse, entre las brumas del Atlántico, las velas de las naves de Colón, en toda la extensión de nuestras fértiles campiñas, marchan errabundos y olvidados miles de poetas cuya imaginación, no dominada por su razón, y cuyo corazón, no rozado con el mundo, dejan a las futuras generaciones ricas composiciones saturadas de sentimientos bellos. Si su inteligencia conociese el valor convencional de las letras; si su brazo estuviese habituado a trazar las palabras, nos hubiesen legado esas producciones con toda su sencillez y ese no sé qué que constituye el arcano de su belleza.

Por eso, yo me entusiasmo al oír contar con la sencillez de un niño sus bellas consejas; como la presente, no reformadas por la razón ni la ciencia; por ello sólo, puede perdonarse su ignorancia.

Allá arriba, en lo más elevado del Guadarrama, debajo de donde las águilas tienen sus nidos, al pie de aquellos inaccesibles picachos que rasgan las nubes; se halla «La cueva de la mora». Llámase así, porque en ella habitó una mora muy rica. Era la amante hermosa de un valiente adalid de la moruna chusma. Allí vivían una vida casta y pura, hasta que, viniendo el padre de ella, les uniese, con su bendición, en indisoluble matrimonio.

Pero en aquel tiempo, los cristianos acosaban a los árabes para extender los territorios de la Cruz y recobrar la independencia de nuestra patria, y el valiente moro; montando su veloz alazán venido con él de los bosques de la feliz Arabia, ceñida su corva cimarra, salió a defender con todo su valor los designios de la «M. día Luna Impía». Fue una bella tarde de Mayo cuando se despidieron. Se juraron amor eterno. El sol próximo a besar el horizonte, arrojó sus destellos sobre la frente de la mora cuando el agarreño le dió el último ósculo. Después bajó la sierra sobre su vigoroso corcel; los ojos de la mora le siguieron entre el verde esmeralda de la campiña, hasta que desapareció entre los repliegues del terreno.

La bella árabe se entró en la gruta a esperarle hasta su vuelta. Era muy rica. Las habitaciones de la cueva, ricamente amuebladas, se alumbraban por hermosas lámparas de oro. En ella se encuentran aún, según es fama, sus preciosos juegos y engifes de animales primorosamente cincelados en el dorado metal.

Pero con todo esto, la hermosa africana fué pronto presa de amerosas nostalgias. ¿Volvería su amante? Esta duda lustigaba su pecho, y todas las noches abandonaba su aposento para consultar el centelleo de las estrellas, creyendo avizorar en su rutilar incansante la suerte de su adorado campeón. Y todas las noches que la luna ostentaba su argentado rostro, adoraba estática su silenciosa marcha. Más, nada pudo descubrir en los brillantes astros donde sólo se muestra la gran-

deza del Señor en misteriosa apocalíptica lectura...

Empero una noche, fué sorprendida por la fatal aparición de un astro que, corriendo en vertiginosa marcha, ostentaba su flotante cabellera y larga cola, rojas como la sangre. Aquella fatídica aparición denunciaba, a su entender, que su amante había muerto. Hecho mano a su yatagán para darse la muerte, pero un rayo de esperanza la detuvo: podría volver su amante y ser feliz; esperar, había que esperar. Pidió a Mahoma le conservase la energía y la esperanza, y es fama que aún habita en aquellos lugares esperando. Y todas las noches, según cuentan ciertos visionarios, que sin duda la han visto, sale a echar cálbas en el rodar de los astros.

DANIEL RANZ-LAPUENTE.
(Continuará).

DE AYER A HOY

Crónica general

ESPAÑA

Rumores de crisis.

Se nota en los círculos políticos desusada animación. Menudean las conferencias y cabildos de personas políticas. Y se asegura que habiendo llegado a un acuerdo Maura y Moret no pasarán muchas horas sin provocarse la crisis.

En el Congreso, sin embargo, un ministro niega rotundamente que haya nada de esto.

La princesa extranjera.

La princesa de Selveig Holsten llega ayer a Madrid con el rey, ha pasado esta mañana por la población visitando algunos museos en compañía de la reina Victoria.

El público al verlos pasar en carruaje descubierto, mira con ansiedad a esta princesa alemana.

Ferrándiz y la casa Scott.

Ante la imposibilidad de que la casa Scott acabe la construcción del «Almirante Lobo», encargo del Gobierno español, se asegura que Ferrándiz ha dado orden de retener el quinto plazo del precio concertado con la casa construcción. Los ministros se ocupan de la solución de este difícil asunto en el Consejo celebrado.

Exceso de necesidades.

Al reparto de 2.000 raciones de comida que el Alcalde interino de Madrid ha ordenado, han asistido tantos necesitados, que se promovió un ligero alboroto entre los agraciados y los que se quedaron sin ración, aunque no tuvo consecuencias. Se toman medidas para impedir la aglomeración.

Entierro de un aristócrata.

Se ha verificado el entierro del duque de Osuna que ha fallecido víctima del tifus exantemático que contrajo visitando a los pobres atacados.

Ha asistido numerosísimo público, representaciones de la nobleza, un delegado de la familia real, la Academia de la Historia y muchos políticos.

Ladrones descubiertos.

Han sido detenidos los presuntos autores del robo realizado en la capilla real de Aranjuez. Dichos sujetos han sido incomunicados.

La duquesa de Riaseuros.

En Gijón se ha verificado hoy el entierro de la Duquesa de Riaseuros, hermana política de D. Alejandro Pidal, habiendo sido una imponente manifestación de duelo.

Barcelona.

Sigue comentándose el fallo absoluto de los procesados en la causa del Rubí, creyéndose, que ha intervenido el tratarse de enemigos de Lerroux.

LA CONFIANZA

ESTABLECIMIENTO DE COLONIAS FINAS DE

Antonio Canalejo

Collado, 47, Soria.

Surtido completo en quesos, galletas, café, chocolates, mermeladas, jaleas, dulces de membrillo, y cuantos artículos se deseen en el gremio de ultramarinos.

Todas las semanas fabrica excelentes chorizos y exquisitas morcillas que hay que probarlas para saborear lo que es bueno, pues, no siendo así, no puede saber lo que es agradable al paladar y nutritivo para el estómago.

Grandes existencias en garbanzos nuevos de Castilla, y cafés aromáticos de las marcas más acreditadas.

Ron, cognac, aguardientes, vinos y licores de todas clases, mantecas de Flandes, pastas para sopas, azúcar, tócano, aceite superior de Andalucía.

FERRETERIA Y TALLER DE SERRAHERIA

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia. Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Indio, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y caza, con grandes ventajas.

GRAN COLECCIÓN de telas y cribras metálicas, alambres de todos grosores, tubería, pasas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejillas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias e in finidad de artículos que no se detallan por no molestar.

ARMAS de todas clases y artículos de caza.

EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo.

Collado, núm. 47.—ULTRAMARINOS

Los exquisitos chocolates

DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN

Fábrica movida por Electro-Motores,

establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.

Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos.

Agencias en todas las provincias

de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA LA MUERTE.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 16.

Casa editorial de Antonino Romero

Calle de Preciados, núm. 23.—Madrid.

Obras de Don Enrique Pérez Escrich.

ediciones ilustradas con láminas al cromó tiradas á diez colores.
La mujer adúltera.—Dos tomos en 4.º 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela.
La Calumnia.—Dos tomos en 4.º 19,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.
La esposa mártir.—Dos tomos en 4.º 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.
El Cura de Aldea.—Dos tomos en 4.º 11,50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas.
La Caridad cristiana.—Dos tomos en 4.º 12,50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas.
El Mártir del Gógotha.—Dos tomos en 4.º 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.
Las Redes del amor.—Dos tomos en 4.º 16,50 pesetas en rústica, y 20 encuadernados, con elegantes tapas de tela.
También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.
Descuento del 30 por 100 á los suscriptores á TIERRA SORIANA que adquieran esta en Administración.

Papel de embalar superior al de tela

Inrompible.—Admitido por las compañías de ferrocarril, á 25 céntimos el metro.—En «Tierra Soriana» Collado, 9, Soria

ROBERTO

por don Godofredo Escrich
PROVISORIO METODO DE LECTURA
Superior por su brevedad y sencillez
los conocimientos de los principiantes
Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos.
Segunda: 20 céntimos.

EL SALAMANQUINO

Constructores y montadores de molinos.

Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA
Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de hidrantes y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce; se tornearan árboles y se hacen toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Perte y Dordona.

Las obras se hacen á precios convencionales y jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

Santiago Gutiérrez

Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA

LA MADRILEÑA

Vicente García, (Antes Nicolás Gómez), Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 7.

El derrochel (Ganga verdad)

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas; Ron escachado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas á 1,60 pesetas botella.

Gran venta en todos los géneros

Vicente García, (Antes Nicolás Gómez), Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 7.



El Gallo

Emilio Aiba.
(Badajoz).
Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por sí, solo una vez probados.
De venta en casa de Antonio Canalejo, Collado, 47, Soria.

HOSPEDERÍA DE JOSÉ ZÚNIGA

Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones.—ALMAZAN.

¡OJO!

LA EQUIDAD

15, LA EQUIDAD, 15.
En este acreditado establecimiento se venden, á precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador e infinidad de artículos.
—LA EQUIDAD.—Plaza de Aceña, 15.

550 EL CURA DE ALDEA
hará caso de esta aturrida—dijo doña Gertrudis, dirigiendo la palabra á Roque.
—¿Y por qué no, si lo que dice es cierto? Le he ofrecido estas dos macetas de rosas blancas y además escalar el balcón.
—Y yo admito—repuso Fanny.
—Pero niña!—dijo á su vez la tía.
—Nada, lo dicho; las flores son mías.
Entonces Roque fué al otro extremo del jardín, y cogiendo una larga escalera de mano, la apoyó en la balaustrada de la galería, facilitando de este modo la subida.
—Pero esto es una traición!—exclamó doña Gertrudis.—Usted ya á asaltar nuestra casa, y esto me obligará á poner dobles cerrojos en todas las puertas.
Mientras doña Gertrudis decía las anteriores frases, Roque, con una maceta en cada mano, comenzó á subir los peldaños de la escalera.
—Cuidado!—añadió la tía.—Puede usted caerse.
—No tema usted, señora; estoy acostumbrado.
—Sostén la escalera—decía Fan-

551 EL CURA DE ALDEA
ny, cogiéndola al mismo tiempo con sus pequeñas manos.
Roque subía sonriendo.
Ya se hallaba casi á la mitad de su ascensión, cuando en la puerta del jardín apareció don Alberto, cogido del brazo del doctor.
—Díantre!—exclamó Solano al verle encaramado en la escalera.—Veo con placer que Roque toma el camino más corto para llegar á casa de Fanny, mi querido coronel.
—Esta loco con sus flores—respondió con naturalidad don Alberto.
—Locura que comienza á transmitirse á sus vecinas—repuso el doctor con maliciosa sonrisa, que no comprendió el viejo militar.
Don Alberto se sentó, después de saludar á las señoras de la galería, en su canapé, y el doctor, encaminándose adonde estaba la escalera, dijo dirigiendo la palabra á los de arriba:
—¿Saben ustedes que la justicia podría intervenir en este escalamiento?
—¡Hola!—Con que usted, no bastándole ser el amigo más infame é ingrato de cuantos nos honran con

EL PRACTICON

Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras.
contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de salsas, sopas, potajes, salsas, guisados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

APENDICE

que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por el método más sencillo y económico.

ANGEL MUÑO

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1,040 páginas con 240 grabados, y) sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.
Encuadernado en tela, con lomo en badana imitación chagrin, siete pesetas.
—Librería de A. Romero, Preciados, 23 Madrid.